

Equipo de Firmantes de Paz

INFORME

UNA NUEVA GUERRA AMENAZA LAS **COMUNIDADES DEL ORIENTE Y SUR DEL PAÍS**

www.paz-es.co

Tabla de contenido

Introducción	2
Registro en las regiones	3
Gráfica 1. Total de hechos victimizantes en las regiones	3
Tabla 1. Total de hechos victimizantes por región discriminado	4
Violencia contra población firmante de paz	4
Tabla 2. Total de hechos victimizantes por población afectada	5
Tabla 3. Homicidios contra firmantes de paz en septiembre	6
Gráfica 2. Presuntos agentes victimizantes en septiembre	7
Una nueva guerra amenaza a las comunidades	. 7
Conclusiones	8
Bibliografía	8

Introducción

El siguiente informe buscar dar cuenta de los hechos victimizantes registrados por el Observatorio PAZES y ocurridos en el mes de septiembre contra la población objeto del Decreto 299 de 2017, firmantes del Acuerdo Final de Paz, militantes del partido surgido del Acuerdo y sus familias.

En el mes de septiembre se presentaron cuatro hostigamientos y dos homicidios contra firmantes de paz, también fueron registrados dos atentados contra familiares de firmantes. En total 44 victimizaciones.

El aumento de hechos victimizantes en el transcurso del año contra la población objeto es un resultado más de las confrontaciones armadas, del control territorial y el posicionamiento de grupos armados ilegales con relación a sus economías ilegales en los diferentes territorios en su mayoría rurales del país.

El siguiente informe presenta la información en dos apartados con el objetivo de involucrar las regiones afectadas y los hechos más trascendentales registrados.

Registro en las regiones

En el mes de septiembre, la región noroccidental tuvo un incremento del 50% en el registro de hechos victimizantes en comparación con el mes de agosto. Mientras tanto, la región central mantuvo el mismo número de victimizaciones. Otro dato importante que considerar es la reducción del 76% en los hechos victimizantes en la región suroccidente.

A continuación, damos cuenta del total de hechos victimizantes registrados por región:



Gráfica 1. Total de hechos victimizantes en las regiones

Fuente: Observatorio PAZES

El Observatorio PAZES reportó un aumento en los homicidios por sicariato durante el mes de septiembre, concentrándose especialmente en espacios públicos del noroccidente del país. Quibdó, Chocó, fue el epicentro de esta violencia, registrando 8 de cada 10 casos.

La Defensoría del Pueblo mediante su alerta temprana Inminencia 024-24, también manifestó la violencia de derechos humanos que se genera por la disputa territorial entre el Ejército Gaitanista de Colombia - EGC (antes conocido como AGC) y los grupos de crimen

organizado: Los Mexicanos en alianza con RPS (responde a jóvenes que provienen del barrio Reposo de Quibdó) y Los Loko Yam, y los Zetas (DF, 2024).

En la siguiente tabla se puede observar la relación entre las categorías de hechos victimizantes y las regiones:

Tabla 1. Total de hechos victimizantes por región discriminado

HECHO VÍCTIMIZANTE	CARIBE	CENTRO	NOR- OCCIDENTE	ORIENTE	SUR	SUR- OCCIDENTE	Total general
AMENAZA		1					1
ATENTADO						2	2
ENFRENTAMIENTO	1				1		2
HOMICIDIO	2		10		4		16
HOMICIDIO PPR	2						2
HOSTIGAMIENTO		4		4		2	10
OTRO		1					1
SECUESTRO					1		1
VULNERABILIDAD	3	2		2	2		9
Total general	8	8	10	6	8	4	44

Fuente: Observatorio PAZES

Durante el mes de septiembre, los departamentos de La Guajira y Córdoba reportaron un homicidio de un firmante de paz cada uno, también, en el departamento de Antioquia fue asesinada la hermana de un firmante de paz.

Violencia contra población firmante de paz

En el mes de septiembre, dos Espacios Territoriales de Capacitación y Reincorporación (ETCR) se vieron expuestos a situaciones de vulnerabilidad. El primero, ubicado en el departamento del Meta, se encuentra afectado por la presencia parcial de uno de los anillos de seguridad de la Fuerza Pública, correspondientes al Ejército Nacional. El segundo, el ETCR

Villa Paz, que se vio amenazado por un ataque a una base militar cercana en el departamento de Arauca.

También, un Área Especial de Reincorporación Colectiva o también conocida como Nueva Área de Reincorporación, ubicada en el departamento de Bolívar, se vio afectada por la incursión de paramilitares en el municipio Cantagallo, en el corregimiento San Lorenzo.

A continuación, se detalla el total de los hechos victimizantes registrados y sus impactos en la población:

Tabla 2. Total de hechos victimizantes por población afectada

HECHO VÍCTIMIZANTE	COMUNIDAD RURAL	ETCR	FAMILIAR DE FIRMANTE	NAR	NO PPR	SI PPR	SI PPR MILITANTE DE COMUNES	Total
AMENAZA							1	1
ATENTADO			2					2
ENFRENTAMIENTO	2							2
HOMICIDIO			1		15			16
HOMICIDIO PPR			1			1		2
HOSTIGAMIENTO	2	1			2	4	1	10
OTRO						1		1
SECUESTRO						1		1
VULNERABILIDAD	6	1		1		1		9
Total general	10	2	4	1	17	8	2	44

Fuente: Observatorio PAZES

Los dos homicidios contra firmantes de paz tuvieron lugar en la región caribe de Colombia, a continuación, se muestran los detalles:

Tabla 3. Homicidios contra firmantes de paz en septiembre

Departamento	Municipio	Fecha	Nombre	Registro OACP	Detalles
Córdoba	Cartagena	25 de septiembre	Oscar Padierna Sierra	Resolución 011 del 8 de mayo del 2017	Presentaba múltiples heridas por arma corto punzante en abdomen, cuello y cabeza. Su esposa lo identificó el 25 de septiembre en medicina legal de Sincelejo. Según información de inteligencia, el homicidio podría ser represalia por hechos violentos ocurridos el 23 de septiembre.
La Guajira	Riohacha	30 de septiembre	José Ernesto Caicedo Verdecia	Resolución 11 del 05 de junio 2017	El ataque ocurrió alrededor de la 1:00 a. m. mientras Caicedo y Luisa Fernanda Guerrero Vuelvas, de 25 años, se trasladaban como pasajeros en un taxi por la avenida Los Estudiantes. Un sicario interceptó el vehículo y disparó contra ellos, acabando con sus vidas

Fuente: Observatorio PAZES

Como se ha evidenciado, el homicidio contra la población civil (no objeto) fue el hecho victimizante más frecuente en septiembre. Sin embargo, los hostigamientos dirigidos específicamente contra la población objeto del Decreto 299 de 2017 representaron el 60% de los incidentes registrados contra este grupo poblacional, convirtiéndolos en la categoría más afectada.

Estos hostigamientos se debieron principalmente a tres casos de golpes infligidos por la Policía Nacional a firmantes en el Tolima, un hurto de las medidas de protección asignadas (chaleco antibalas, un celular y otros) a un excombatiente y un incidente en Cali donde un esquema de seguridad utilizó sus armas en una situación que ponía en riesgo al protegido.

A continuación, puede visualizar los presuntos agentes victimizantes:

Gráfica 2. Presuntos agentes victimizantes en septiembre



Fuente: Observatorio PAZES

Una nueva guerra amenaza a las comunidades

Dos hechos marcaron el mes de septiembre y evidenciaron la grave crisis humanitaria en los departamentos de Meta y Caquetá. Por un lado, el denominado Estado Mayor Central dirigido por "Iván Mordisco" declaró abiertamente la confrontación contra el grupo de Calarcá Córdoba, fracción del EMC, amenazando a la población civil a través de un audio y generando un clima de zozobra en las zonas rurales. Por otro lado, el Observatorio PAZES reportó la renuncia masiva de 63 presidentes de Juntas de Acción Comunal en Florencia, Caquetá, producto de las presiones ejercidas por disidencias de las FARC. Estos hechos demuestran el control que grupos armados ilegales ejercen sobre la población y la vulnerabilidad de las comunidades.

Conclusiones

En el mes de septiembre hubo las afectaciones a gran escala de la violencia que ejercen los grupos armados, en su mayoría fueron comunidades rurales las afectadas por los enfrentamientos, paros armados y otras acciones violentas directas o indirectas.

El Observatorio PAZES, coloca de manifiesto que el proceso de reincorporación de los y las firmantes de paz se ve trastocado por la ausencia de medidas de protección implementadas, por la persistencia de amenazas, homicidios, atentados y las vulneraciones de los derechos humanos.

La declaratoria de guerra entre el denominado Estado Mayor Central y la fracción de Calarcá Córdoba evidencia la persistencia del conflicto armado y sus graves consecuencias para la población civil. La escalada de violencia entre grupos armados ilegales, sumada a la intimidación y el control social que ejercen sobre las comunidades, generan un clima de miedo y desconfianza que impide el desarrollo de las regiones y, para los firmantes de paz, un proceso de reincorporación digno y sin sobresaltos. Es urgente que las autoridades nacionales regionales y locales adopten medidas efectivas para garantizar la seguridad de los civiles

Bibliografía

Defensoría del Pueblo. Alertas Tempranas. (2024). Recuperado de: https://alertastempranas.defensoria.gov.co/?page=2

INFOBAE. (2024). <a href="https://www.infobae.com/colombia/2024/09/26/por-presion-de-disidencias-de-las-farc-en-caqueta-renunciaron-63-presidentes-de-juntas-comunales/#:~:text=Ahora%20por%20cuenta%20de%20la,ma%C3%B1ana%20del%2025%20de%20septiembre.